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ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE LOS LAGOS 

Secretaria Municipal 

________________________________________________ 

ACTA ORDINARIA N° 19 

HONORABLE CONCEJO MUNICIPAL DE LOS LAGOS  

PERIODO 2021 – 2024 

 

En la comuna de Los Lagos, a seis de enero del año dos mil veintidós, siendo las 11:15 horas 

de forma presencial en el salón auditórium, se da inicio a la Sesión Ordinaria N° 19 del 

Honorable Concejo Municipal de la comuna de Los Lagos.  

Preside la Sesión el Alcalde Sr. Aldo Retamal Arriagada, actúa como Ministro de fe la 

Secretaria Municipal (S) Sra.  Claudia Vera Mansilla en presencia de los siguientes 

concejales: 

           Sr. Javier Santibáñez Báez 

           Sra. Parmenia Aburto Aburto 

           Sra. Alejandra Martínez Fuentes 

           Sr. Alexis Saldias Moraga 

           Sr. Marco Saavedra Carrasco 

  

          Concejal Sr. Carlos carrillo Contreras ausente  

 

Además, se encuentra presente: Tamara Pasten, SECPLAN, Ricardo Bustamante, 

Administrador Municipal. 

            

Sr. Alcalde: Siendo las 11:15 horas da inicio a la Sesión Ordinaria de Concejo Municipal del 

día jueves 06 de enero de 2022. 

 

1.- DISCUSION Y APROBACION ACTA ANTERIOR. 

 

2.- CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA  

 

3.- CUENTA 

 

4.- TABLA 

 

4.1- SOLICITA ACUERDO DE CONCEJO PARA LA APROBACIÓN “PRESUPUESTO DE DESARROLLO 

SOCIAL Y COMUNITARIO POR UN PERIODO DE 6 MESES”. PRESENTA: SRA CARMEN GLORIA 

SILVA, DIRECTORA DE DESARROLLO COMUNITARIO.  

4.2- SOLICITA ACUERDO PARA LA APROBACIÓN DE LAS OLIMPIADAS ADULTO MAYOR. 

PRESENTA: PAMELA ROA, ENCARGADA DE ADULTO MAYOR. 
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4.3.-SOLICITA ACUERDO PARA LA APROBACIÓN DE ACTIVIDADES VERANO AÑO 2022. 

PRESENTA. SRA. CARMEN GLORIA SILVA, DIRECTORA DE DESARROLLO COMUNITARIO  

 

4.4-SOLICITA ACUERDO PARA LA APROBACIÓN PROYECTOS DE INVERSIÓN AÑO 2022 

PRESENTA. TAMARA PASTEN, DIRECTORA DE SECPLAN.  

 

4.5- SOLICITA ACUERDO PARA LA APROBACIÓN "CONTRATO DE SUMINISTRO DE 

MANTENIMIENTO Y REPARACIÓN DE VEHÍCULOS". 

PRESENTA. SRTA. CAMILA GALLARDO, DIRECTORA DPTO. SALUD. 

 

4.6-DAF.  ENTREGA INFORME TRIMESTRAL CONTRATACIONES DE PERSONAL REALIZADAS EN EL 

TRIMESTRE ANTERIOR, INDIVIDUALIZANDO AL PERSONAL, SU CALIDAD JURÍDICA, ESTAMENTO, 

GRADO DE REMUNERACIÓN Y, RESPECTO DEL PERSONAL A HONORARIOS CONTRATADO CON 

CARGO AL SUBTÍTULO 21, ITEM 03, DEL PRESUPUESTO MUNICIPAL, EL DETALLE DE LOS SERVICIOS 

PRESTADOS. 

 

4.7- DAF. ENTREGA INFORME ESCALAFÓN DE MÉRITO DEL PERSONAL MUNICIPAL Y UN REPORTE 

SOBRE EL REGISTRO DEL PERSONAL ENVIADO Y TRAMITADO EN LA CONTRALORÍA GENERAL DE 

LA REPÚBLICA EN EL AÑO INMEDIATAMENTE ANTERIOR 

 

5.- VARIOS 

 

DESARROLLO 

 

1.- APROBACIÓN ACTA ANTERIOR 

Secretaria municipal (s): La última sesión quedo pendiente de aprobación el acta N° 17, la 

N° 18 no se ha entregado 

Sr. Alcalde: sometemos a votación el acta Nª 17. 

Concejal Santibáñez apruebo  

Concejala Aburto apruebo 

Concejala Martínez apruebo 

Concejal Saldias apruebo 

Concejal Saavedra apruebo 

Sr. Alcalde: apruebo 

SE APRUEBA DE FORMA UNÁNIME EL ACTA N° 17 SIN OBSERVACIONES  

PENDIENTE QUEDA LA N° 18 

 

2.- CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA 

 

2.1.- Secretaria Municipal (s): no hay correspondencia Sr. Alcalde.  

 

3.- CUENTA 

 

Sr. Alcalde: jueves 16 de diciembre, Reunión con la Unión Comunal de JJ.VV. Reunión de 

Participación Ciudadana del proyecto construcción del sondaje para el servicio de agua 

potable rural de Quinchilca, en nuestra comuna; se organizó con el seremi de Obras 

Públicas a través de obras hidráulicas.  

Viernes 17, Reunión del COSOC, en el que se nomina a las tres personas destacadas de la 

comuna además tuvimos la ceremonia despedida de cierre año escolar Escuela La Huella 

y reunión con emprendedores feria gastronómica. Lunes 20, sostuvimos reunión con 

PROLESUR; comentarles que se han estado teniendo reuniones con la empresa a raíz de la 

disminución del pago de impuestos en comparación a los que pagaban anteriormente, son 
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alrededor de 190 millones de pesos anuales que dejamos de percibir por concepto de 

pagos de impuestos territoriales, por lo cual se han sostenido algunas mesas de trabajo para 

ver, de que forma la empresa va a apoyar al municipio en otras materias, para así poder 

de una u otra manera suplir este monto de ingresos disminuidos y no nos perjudique más 

nuestro presupuesto. 

Martes 21 de diciembre, reuniones con clubes deportivos Visita de alcalde a Feria Laboral 

de SENCE Los Ríos y Municipalidad de Los Lagos, a través de la OMIL. Se realiza Mesa de 

trabajo entre Pueblos Originarios y las diferentes comunidades con el director de Vialidad 

con esto marcamos los diferentes compromisos con las comunidades de nuestra comuna 

para poder traer direcciones de servicios para poder solucionar algunos problemas, entre 

ellas vialidad y aprovechamos de ver otros temas como diferentes caminos dentro de 

nuestra comuna. 

Miércoles 22 estuvimos en el acto 130 Aniversario Comuna, en donde se hace entrega de 

galardones a 10 personas destacadas de la comuna, 7 nominados por concejo municipal 

y 3 por el COSOC; saludar por supuesto a quien recibieron este reconocimiento. En la tarde 

Participamos en Carnaval Ciudadano/a, aquí quiero agradecer a quienes pudieron 

participar desde el concejo y a las diferentes agrupaciones que participaron tales como 

agrupaciones de mujeres, adultos/as mayores, Danza Arte y Folclor de la Escuela Francia, y 

muchas familias que quisieron estar presentes; como digo, quisiera agradecer la 

participación y la verdad es que se notó que nos hacían falta actividades al aire libre, con 

más gente, música y colores, el poder disfrutar luego de tanto problema a causa de la 

pandemia. El día jueves 23 de diciembre, tuvimos reunión con fleteros, reunión que se había 

planteado en concejo municipal por el concejal Alexis Saldias; estuvimos viendo soluciones 

de las cuales pudimos llegar a buen puerto. 

Se realizó reunión con directora del Hospital y directora de Salud Municipal, en el que se 

busca generar un convenio en el corto plazo en donde puedan participar tanto la 

dirección del Hospital como municipio, pensando en optimizar los recursos, esto va 

derechamente enfocado a los exámenes para poder optimizar como decía los recursos y 

ampliar la cobertura del laboratorio, ya que es una de las problemáticas que se han venido 

repitiendo desde hace algún tiempo.  

Entrega de regalos niños migrantes, esta actividad fue realizada en parque Alderete por la 

ONG Migrantes. Viernes 24, nos reunimos para ver temas internos, así como abordar 

propuesta de oficina de niñez y juventudes, a través del programa de niñez y juventud y 

políticas que se están llevando a nivel nacional. Lunes 27, participación en reunión de la 

Asociación de Municipios de Los Ríos para el manejo sustentable de Residuos. Martes 28, 

reunión con directiva gremio de trabajadoras de los jardines infantiles , además una reunión 

en Futrono con los municipios de Paillaco y Futrono para abordar un posible trabajo en 

conjunto que está relacionado a la salud mental; este trabajo colaborativo está 

planteando que nuestra comuna podría tener un centro de tratamiento para adicciones 

que se relaciona con el consumo problemático de alcohol y drogas, algo que está dentro 

de mi programa de trabajo y que de forma asociativa estamos explorando las diferentes 

alternativas para poder concretar esto en nuestra comuna, situación que nos preocupa ya 

que hemos visto las diferentes problemáticas que traen consigo y que tenemos que 

abordar; en este corto plazo hemos generado trabajo asociativo con otros municipios para 

poder encontrar soluciones. El día Miércoles 29 de diciembre, reunión del Concejo de 

Desarrollo del Paisaje de Conservación, entrega de computadores, a la escuela Nueva 

España, Escuela Rural Folilco y Escuela Rural Antilhue, reunión con dirección nacional de 

educación pública y DAEM ,  esta charla tenía como objetivo poder ver los plazos para el 

traspaso de la educación municipal a los servicios locales de educación y por supuesto las 

diferentes consultas; quisiera comentar para quienes nos están viendo a a las señoras y 

señores del concejo, estas reuniones las vamos a sostener con los diferentes gremios y 

estamentos de la educación, esta reunión inicial que preparo la dirección nacional de 
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educación pública fue con las y los funcionarios de educación, pero también se hará con 

asistentes y docentes, para poder abordar las diferentes inquietudes, sobre todo en los 

plazos y las modalidades de traspaso. 

Jueves 30, reunión online Programa Servicio Fosis Acción en Campamento, donde estamos 

trabajando y que tiene que ver con cómo se trabaja en los campamentos existentes en 

nuestra comuna. Viernes 31 de diciembre y lunes 3 de enero, planificación interna y 

proyección año 2022, además el día jueves 30, tuvimos la reunión extraordinaria de concejo 

para ver las adecuaciones presupuestarias. El día Martes 4 de enero, reunión con Dirección 

de Obras Hidráulicas, en la reunión participó la directora regional Carolina Zúñiga, en 

compañía del Equipo Municipal, tanto de SECPLAN y el Encargado de Asuntos Hídricos de 

la Municipalidad de Los Lagos, para tratar contingencias vividas en distintos puntos de la 

comuna, los puntos que se abordaron fueron los más problemáticos así como APR Tomen, 

donde se preparó una reunión la primera semana de febrero, para dar respuesta a las 

vecinas y vecinos de Tomen, ese era un compromiso. También se vieron los problemas que 

se están viviendo con el APR Riñihue, ahí la dirección tiene algunas soluciones 

comprometidas y otras que serán vistas por el mismo comité; aparte de los diferentes 

sondajes que no han dado un resultado positivo para poder generar los mecanismos de 

captación de APR. Miércoles 5 de enero, firma de convenio con Gendarmería, donde esta 

renovación de convenio nos permite que si hay gente que tienen que cumplir algún tipo 

de pena no graves lo puedan hacer realizando trabajo comunitario; estamos evaluado el 

trabajo en el cementerio y algunos trabajos extras.  

Reunión con Centro De Humedales, instancia en que se avanzó en una propuesta de 

trabajo conjunto y abordar proyecto piloto que nos permita un uso sustentable del agua.  

Otras actividades dentro del municipio; quisiera agradecer al Concejo Municipal por la 

aprobación a la creación de la corporación Municipal, que sin duda nos va a generar un 

punto clave con lo que tiene que ver con la asociación y apalancamiento de recursos para 

nuestra comuna, así también trabajar con el mundo publico privado desde el punto de 

vista productivo. 

Desde la dirección de patrimonio, se han presentado diferentes actividades en la misma 

actividad del carnaval de aniversario de la comuna, se presentaron alumnos del taller de 

piano de la Sra. Haydee Cerda y jóvenes. Finalización del montaje de la 5ta exposición del 

proyecto Red Cultura, además del fichaje de las vasijas arqueológicas por parte del equipo 

de arqueólogos de la Universidad Austral de Chile. 

Desde DIDECO se realizó la entrega de regalos de navidad para un número aproximado 

de 1500 niños de la comuna. La actividad se realizó entre los días viernes 17 de diciembre 

al viernes 24 de diciembre, todo esto en dependencias del gimnasio municipal; agradecer 

a las funcionarias y funcionarios que estuvieron trabajando arduamente para generar esta 

entrega.  

Nos encontramos difundiendo el proceso de Postulación y Renovación 2021-2022 de 

Programas de Residencias y Becas de Mantención, se encuentra abierto hasta el 21 de 

enero 2022.  

Desde el DAEM, les invito cordialmente al acto inaugural de la escuela de verano 2022, este 

viernes 07 de enero desde las 19:30 horas en la plaza de armas de nuestra comuna. 

 

4.- TABLA  

 

4.1- SOLICITA ACUERDO DE CONCEJO PARA LA APROBACIÓN “PRESUPUESTO DE DESARROLLO 

SOCIAL Y COMUNITARIO POR UN PERIODO DE 6 MESES”. PRESENTA: SRA CARMEN GLORIA 

SILVA, DIRECTORA DE DESARROLLO COMUNITARIO.  

Sr. Alcalde: Este punto lo veremos en otra reunión, ya que debo realizar algunos ajustes, por 

tanto se saca de tabla.  
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4.2- SOLICITA ACUERDO PARA LA APROBACIÓN DE LAS OLIMPIADAS ADULTO MAYOR. 

PRESENTA: PAMELA ROA, ENCARGADA DE ADULTO MAYOR. 

Sr. Alcalde: esto paso por comisión de finanzas. 

 

 
 

 
 

Concejal Saavedra: antes que todo alcalde, quisiera agradecer a los concejales que 

integramos esta comisión de finanzas, ya que, si bien es cierto, son 6 meses que llevamos 
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trabajando y la verdad para mí, ser por primer vez presidente de esta comisión no ha sido 

fácil, pero gracias al respaldo que he tenido de mis colegas Alejandra Martínez, Javier 

Santibáñez y mi colega Parmenia Aburto, quien integra la comisión de educación, pero 

siempre ha estado en las reuniones de esta comisión. 

Pasando al punto de la tabla, se hicieron todas las consultas y fue aprobada por la comisión. 

Sr. Alcalde: sometemos a votación   

Concejal Santibáñez apruebo  

Concejala Aburto apruebo 

Concejala Martínez apruebo 

Concejal Saldias apruebo 

Concejal Saavedra apruebo 

Sr. Alcalde: apruebo 

EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO RETAMAL 

ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS) JAVIER SANTIBÁÑEZ BÁEZ, PARMENIA 

ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTINEZ FUENTES, ALEXIS SALDIAS MORAGA Y MARCO 

SAAVEDRA CARRASCO, SE APRUEBA “OLIMPIADAS DE ADULTO MAYOR”, SEGÚN EL SIGUIENTE 

DETALLE. 
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4.3.-SOLICITA ACUERDO PARA LA APROBACIÓN DE ACTIVIDADES VERANO AÑO 2022. 

PRESENTA. SRA. CARMEN GLORIA SILVA, DIRECTORA DE DESARROLLO COMUNITARIO 
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Sr. Alcalde: esto también paso por la comisión de finanzas 

Concejal Saavedra: así es alcalde, quienes integran esta comisión, sr. Javier Santibáñez, 

Alejandra Martínez y quien les habla, hicimos todas las consultas y fue aprobado.  

Sr. Alcalde: muchas gracias concejal, sometemos a votación   

Concejal Santibáñez apruebo  

Concejala Aburto apruebo 

Concejala Martínez apruebo 

Concejal Saldias apruebo 

Concejal Saavedra apruebo 

Sr. Alcalde: apruebo  

EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO RETAMAL 

ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS) JAVIER SANTIBÁÑEZ BÁEZ, PARMENIA 

ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTINEZ FUENTES, ALEXIS SALDIAS MORAGA Y MARCO 

SAAVEDRA CARRASCO SE APRUEBA “ACTIVIDADES VERANO AÑO 2022” SEGÚN EL SIGUIENTE 

DETALLE: 
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4.4-SOLICITA ACUERDO PARA LA APROBACIÓN PROYECTOS DE INVERSIÓN AÑO 2022 

PRESENTA. TAMARA PASTEN, DIRECTORA DE SECPLAN.  

 

                                                                                       
Sr. Alcalde: esto paso el día de ayer por la comisión de finanzas 

Concejal Saavedra: fue aprobada por esta comisión  

Sr. Alcalde: sometemos a votación  

Concejal Santibáñez apruebo  

Concejala Aburto apruebo 

Concejala Martínez apruebo 

Concejal Saldias apruebo 

Concejal Saavedra apruebo 

Sr. Alcalde: apruebo 

EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO RETAMAL 

ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS) JAVIER SANTIBÁÑEZ BÁEZ, PARMENIA 

ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTINEZ FUENTES, ALEXIS SALDIAS MORAGA Y MARCO 

SAAVEDRA CARRASCO, SE APRUEBA “PROYECTOS DE INVERSIÓN AÑO 2022” SEGÚN EL 

SIGUIENTE DETALLE 
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4.5- SOLICITA ACUERDO PARA LA APROBACIÓN "CONTRATO DE SUMINISTRO DE 

MANTENIMIENTO Y REPARACIÓN DE VEHÍCULOS". 

PRESENTA. SRTA. CAMILA GALLARDO, DIRECTORA DPTO. SALUD. 
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Sr. Alcalde: esto paso ayer por la comisión de finanzas  

Concejal Saavedra: fue aprobada por la comisión sr. Alcalde 

Sr. Alcalde: sometemos a votación.  

Concejal Santibáñez apruebo  

Concejala Aburto apruebo 

Concejala Martínez apruebo 

Concejal Saldias apruebo 

Concejal Saavedra apruebo 

Sr. Alcalde: apruebo 
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EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO RETAMAL 

ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS) JAVIER SANTIBÁÑEZ BÁEZ, PARMENIA 

ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTINEZ FUENTES, ALEXIS SALDIAS MORAGA Y MARCO 

SAAVEDRA CARRASCO, SE APRUEBA ADJUDICACIÓN LICITACIÓN “ID 2986-33-LE21 

CONTRATO DE SUMINISTRO MANTENCION Y REPARACIÓN DE VEHICULOS DEPARTAMENTO DE 

SALUD MUNICIPAL AÑO 2021-2022”. AL OFERENTE INVERSIONES AGUSTIN PEÑA MUÑOZ E.I.R.L, 

RUT: 76.771.401-7 POR UN MONTO DE $30.000.000 (IVA UNCLUIDO) 

 

4.6-DAF.  ENTREGA INFORME TRIMESTRAL CONTRATACIONES DE PERSONAL REALIZADAS EN EL 

TRIMESTRE ANTERIOR, INDIVIDUALIZANDO AL PERSONAL, SU CALIDAD JURÍDICA, ESTAMENTO, 

GRADO DE REMUNERACIÓN Y, RESPECTO DEL PERSONAL A HONORARIOS CONTRATADO CON 

CARGO AL SUBTÍTULO 21, ITEM 03, DEL PRESUPUESTO MUNICIPAL, EL DETALLE DE LOS SERVICIOS 

PRESTADOS. 

Sr. Alcalde: Se deja constancia en acta de la entrega al Concejo de este informe 

Secretaria municipal (s): quisiera dar a conocer, que el informe que se les entrego 

corresponde a este punto y el que sigue, o sea al 4.7.  

 

4.7- DAF. ENTREGA INFORME ESCALAFÓN DE MÉRITO DEL PERSONAL MUNICIPAL Y UN REPORTE 

SOBRE EL REGISTRO DEL PERSONAL ENVIADO Y TRAMITADO EN LA CONTRALORÍA GENERAL DE 

LA REPÚBLICA EN EL AÑO INMEDIATAMENTE ANTERIOR. 

Sr. Alcalde: Se deja constancia en acta de la entrega al Concejo del Informe de Escalafón 

de mérito 

 

5.- VARIOS 

5.1.- Concejal Santibáñez: primero que todo, comentarles que hay bastante incertidumbre 

y un poco de falta de información en las ferias de nuestra comuna, las vendedoras 

ambulantes o de las ferias que últimamente han tenido un auge o reactivación luego de la 

etapa más fuerte de la pandemia, me parece muy bien el trabajo que se ha querido hacer 

para regularizar su funcionamiento y sobre todo lo que tiene que ver, con cuanto tendrán 

que pagar para vender en la vía pública, así que está bien, pero ellas hoy en día se 

encuentran con bastante incertidumbre y solicitan información por parte del principio ya 

que tenían claro que esto pasaría, pero lo que más necesitan hoy es información y que se 

considere su situación especial de sostén de su familia; por lo que sería bueno poder 

trabajar en conjunto con ellas y así retroalimentarse de su situación. 

Otra problemática alcalde y que se ha dado a conocer en reiteradas ocasiones por los 

vecinos, es el aumento del parque automotriz en nuestra comuna; esto también ha traído 

consecuencias negativas y tiene que ver con el diseño para el tránsito de nuestra comuna, 

si bien es cierto, hay puntos críticos, sería bueno poder coordinar acciones de fiscalizaciones 

de parte de carabineros, ya que hay lugares  que se han hecho recurrente que ocurran o 

que casi sucedan, accidentes, entre peatones, ciclistas y automóviles; un ejemplo es la 

bajada de la cuesta de la once de septiembre, los automóviles se estaciones en ambos 

lados de la calle y además hay circulación de camiones con cargas pesadas; así también 

en calle San Martin o Balmaceda; hay que sumar, que los conductores transitan a 

velocidades por sobre lo establecido, en las calles urbanas y se estacionan en cualquier 

lado; frente a esto deberíamos estudiar medidas de mitigación, ya que tenemos también 

los diferentes arreglos que se están haciendo. Debemos dejar en claro que mucha de la 

responsabilidad de los problemas que pueden traer estos arreglos, es por la falta de 

responsabilidad y respeto de los conductores. 

Sr. Alcalde: gracias concejal, quisiera decir que con el tema de la feria nos encontramos 

con un problema no menor, como es la ordenanza vigente, que es de 5 o 6 años atrás, 

establece valores altísimos de pagos de los permisos; asumiendo la responsabilidad que 

esto me trae solo por mencionarlo aquí; no estamos cobrando lo que corresponde, se está 
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cobrando mucho menos, se está cobrando mensualmente lo que equivale a un día, esta 

ordenanza nos pone en aprietos a todos, entonces, para no hacer efectivo el cobro de la 

ordenanza, que supera los 100 mil pesos mensuales, estamos viendo otra alternativa y la 

estamos trabajando con las diferentes ferias, entonces por eso se puso un standby estos 

días de renovación de permiso, para poder abordarlo de la mejor forma posible y que no 

se genere un mayor problema para los vecinos y vecinas. 

para tranquilidad vamos a tener una reunión una de las cosas que más le he pedido a las 

diferentes ferias que se organizan que tenga su dirección es que tenga su directiva para 

poder llegar a buenos fines buenos acuerdos pero también en esto precisamente esta 

organización también implica cohabitar coexistir en diferentes espacios donde se respeten 

también el funcionamiento de las diferentes ferias para para estar de la mejor forma posible 

así que en la semana ya con la nueva dirección o el nuevo encargado de seguridad 

ciudadana vamos a trabajar en el tema del ordenamiento de las eso a grandes rasgos para 

que lo tengan claro y sobre todo la tranquilidad que es lo más importante. 

5.2.-Concejala Aburto: primeramente, quiero agradecer a todos los funcionarios 

municipales y a sus jefes de departamento, por el cariño y la buena atención que le han 

brindado a esta concejala durante los 6 meses del año pasado, bien es cierto, es nueva en 

todo esto, todo ha sido una situación de aprendizaje, pero de un muy buen aprendizaje, 

así que felicitarlos por eso. 

Ahora quiero también complementar un poco lo que decía mi colega Javier Santibáñez, 

que tiene relación a los vehículos que circulan a mucha velocidad, no quiero redundar en 

lo mismo, pero sí quiero decir lo siguiente; ayer me contactó una persona de la población 

los pinos, que a su casa entró un auto, o sea quedó incrustado en su casa el día 1 de enero,  

yo conozco todo ese sector, entonces le ha generado un tremendo problema, porque 

hasta el momento está con esa rotura ahí en la casa y no sabe todavía cómo lo va a poder 

arreglar; creo que es muy necesario normar, como decía mi colega Javier, lo que es el 

tránsito en los lagos, el control de las noches que pasan los vehículos a altas velocidades y 

que de pronto, la verdad es que espero que no sea pronto, vamos a tener accidentes que 

lamentar y preferiría en lo personal,  que esto se arregle antes de que suceda algo peor. 

Señor alcalde, solo estoy esperando las respuestas a los varios que he dado a conocer en 

las reuniones el año pasado y viendo de que esto se cumpla, sabemos que no es algo 

inmediato todo es mediato, pero si quedo a la espera, muchas gracias  

Sr. Alcalde: gracias concejala  

5.3.-Concejala Martínez: lo que comentan mis colegas, también es una inquietud que 

también me han hecho llegar, quisiera que los vecinos entendieran que por ejemplo los 

mejoramientos que están haciendo en las calles, si bien, crean un poco de incomodidad 

es por el bien de todos y hay que tener un poquito de paciencia y que tengan claro que 

los plazos no dependen del municipio; lo que se está haciendo en las calles, semáforos y 

todo, es lo que nos hace falta para poder tener un buen funcionamiento  

Con respecto a la cuenta del alcalde, es bastante extensa, pero me llamó la atención algo 

que es sumamente importante, que es el centro de tratamiento de alcohol y drogas, ya 

que es algo muy necesario para nuestra comuna. 

Quería sumarme a las felicitaciones a los funcionarios del municipio, por el buen trato que 

han tenido también y buena disposición, sabemos que todos aquí somos nuevos y tenemos 

inexperiencia; este año se nos va a exigir más seguramente, así que ya estamos un poquito 

más pulidos, gracias por la acogida de todos los funcionarios como dije, porque de repente 

uno llega preguntando y se nos ha dado la respuesta correspondiente, con el tiempo 

prudente. 

Sr. Alcalde: muchísimas gracias concejala. 

5.4.-Concejal Saldias: quiero aprovechar la instancia para enviar un saludo cariñoso a toda 

la gente, a toda la comunidad que nos están viendo sobre todo en este nuevo año desearle 

que sea un año próspero y de felicidad sobre todo para nuestra comuna; hemos tenido un 
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año 2021 con bastantes cosas negativas, sobre todo lo que hemos vivido con la pandemia 

y otras cosas, así que, desearle un lindo 2022 a toda la familia de la comuna de Los Lagos. 

Por otro lado, quiero también, expresar unas palabras ya que conocí en vida una gran mujer 

sobre todo en la docencia, quiero enviar un cariñoso saludo y mis condolencias a la familia 

Tampe Barahona por la irreparable pérdida de la señora Harda Tampe, que yo creo que 

muchos de ustedes también conocen. 

Un recordatorio alcalde, de mi solicitud el año pasado del pintado del puente, ya que es la 

cara visible de nuestra comuna y como presidente de la comisión de turismo creo que es 

bien importante que la cara visible este bien bonita sobre todo al ingreso de esta comuna. 

Gracias.  

Sr. Alcalde: Me sumo también a las condolencias a la familia de la destacada docente sra. 

Harda Tampe, conocida y muy querida en nuestra comuna. 

5.5.-Concejal Saavedra: alcalde, yo quiero ver una inquietud que me presentaron los 

taxistas y tiene que ver la calle Ecuador con Patricio Lynch, que hay dos plantas grandes 

justo en la intersección que dificultan la visión de los automovilistas, yo envié la foto al 

administrador para que vieran el tema. 

quiero felicitar a don Israel Vásquez, funcionario municipal, por su trabajo como encargado 

de la bodega y vehículos, lo vi trabajando hasta en navidad, así que quiero entregar mis 

felicitaciones como concejal  

Por último, para este año, quisiera que se pudiera fiscalizar el tema de la gente que saca 

los permisos, para vender productos en la feria de navidad. 

Sr. Alcalde: gracias concejal, informarles algo que habíamos hablado de los fiscalizadores, 

ahora con el nuevo encargado de la dirección de seguridad ciudadana, de don Felipe 

Bustos, vamos a trabajar con la fiscalización y van a depender directamente de él, para 

poder abordar esta temática como otras más que están sucediendo a nivel comunal.  

5.6.-Concejala Martínez: se me quedo algo en el tintero, fue bastante comentado que estas 

fiestas de fin de año hubo corte generalizado de luz, principalmente la comunidad rural 

que se vio afectado, la gente estaba indignada y querían saber cómo podemos efectuar 

un reclamo, ya que Socoepa realmente se está pasando con estos problemas. Les comenté 

que en algún momento fuimos a hacer una denuncia a la superintendencia de electricidad 

y combustibles y quisiera saber si hubo alguna respuesta.  

Sr. Alcalde: gracias concejala, sí, yo también me vi afectado por el corte de luz, así como 

toda la gente del sector rural o gran parte; además no fue un algo momentáneo, sino que 

fue bastante extenso, fue todo el fin de semana. cuando se hizo esta denuncia, ante la 

Superintendencia de electricidad y combustible, se cursaron algunas acciones a la 

empresa, pero aquí hay que recordar que se debe hacer una charla con la 

superintendencia, por lo que dejo extendida la invitación; y que cuando se hace un 

reclamo debe hacerse primero directamente a la, después se puede generar otro reclamo 

extra a la Superintendencia de electricidad y combustible, para hacerle el seguimiento y 

abordarlo; así que hay que levantar un catastro , o si ya lo tienes concejala, poder seguir a 

lo mejor recepciónando para poder ingresar algún reclamo formal nuevamente. 

5.7.-Concejala Aburto: recuerdo anteriormente, solicite una reunión con los ejecutivos de 

SAESA, por lo que me gustaría ahora ver la fecha. 

Sr. Alcalde: la podríamos incluir en la próxima tabla de concejo municipal.  

Muchas gracias, señoras y señores del Concejo 

Siendo las 12:01hrs, damos por finalizada la reunión Ordinaria de Concejo Municipal N° 19 

del día 06 de enero de 2022.- 

 

ACUERDO 

 
ACUERDO N° 76:  EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO RETAMAL 

ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS) JAVIER SANTIBÁÑEZ BÁEZ, PARMENIA ABURTO 
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ABURTO, ALEJANDRA MARTINEZ FUENTES, ALEXIS SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO 

SE APRUEBA “ACTIVIDADES VERANO AÑO 2022” SEGÚN EL SIGUIENTE DETALLE: SIGUIENTE DETALLE: 
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ACUERDO N° 77:  EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO RETAMAL 

ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS) JAVIER SANTIBÁÑEZ BÁEZ, PARMENIA ABURTO 

ABURTO, ALEJANDRA MARTINEZ FUENTES, ALEXIS SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO, 

SE APRUEBA “PROYECTOS DE INVERSIÓN AÑO 2022” SEGÚN EL SIGUIENTE DETALLE: 

    

 

ACUERDO N° 78:  EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO RETAMAL 

ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS) JAVIER SANTIBÁÑEZ BÁEZ, PARMENIA ABURTO 

ABURTO, ALEJANDRA MARTINEZ FUENTES, ALEXIS SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO, 

SE APRUEBA ADJUDICACIÓN LICITACIÓN “ID 2986-33-LE21 CONTRATO DE SUMINISTRO MANTENCION Y 

REPARACIÓN DE VEHICULOS DEPARTAMENTO DE SALUD MUNICIPAL AÑO 2021-2022”. AL OFERENTE 

INVERSIONES AGUSTIN PEÑA MUÑOZ E.I.R.L, RUT: 76.771.401-7 POR UN MONTO DE $30.000.000 (IVA 

UNCLUIDO) 
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ACUERDO N° 79:  EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO RETAMAL 

ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS) JAVIER SANTIBÁÑEZ BÁEZ, PARMENIA ABURTO 

ABURTO, ALEJANDRA MARTINEZ FUENTES, ALEXIS SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO, 

SE APRUEBA “OLIMPIADAS DE ADULTO MAYOR”, SEGÚN EL SIGUIENTE DETALLE: 

 
 

 

 

 

 

 

 


